
 

Sitzung TA 08.02.2023 

 
STADT UNTERSCHLEISSHEIM 
 
 
Niederschrift 
 
 
 
 Team AGENDA 21 
 Rathaus 
 Großer Sitzungssaal 
 Rathausplatz 1 
 85716 Unterschleißheim 
 
 08.02.2023 
 von 19:00 bis 20:40 Uhr 
 
Vor Eintritt in die Tagesordnung stellt der Vorsitzende fest, dass sämtliche Mitglieder ordnungsge-
mäß zu dieser Sitzung geladen worden sind und die Mehrheit der Mitglieder auch anwesend ist. 
 
Teilnehmende Gremien 
 
Team AGENDA 21 
 
 
Öffentliche Sitzung 
 
 
Eine Kopie des Protokolls der vorangegangenen Sitzung wurde den Mitgliedern zugeleitet. 
Widersprüche gegen das Protokoll wurden nicht erhoben. Das Protokoll ist damit genehmigt. 
 
 
Funktion Name Unterschrift 
 
Vorsitzender: Herr Martin Birzl _________________________ 
 
Schriftführerin: Frau Petra Halbig _________________________ 
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Niederschrift 
 
öffentlich 
 
Tagesordnung 
 

 

I. Öffentlicher Teil 
 

 

1 TOP 1: Bericht des Sprechers  
 

 

2 TOP 2: Berichte aus den Projektgruppen 
-   2.1:  Projektgruppe "Bücherschrank" 
-   2.2:  Projektgruppe "Repair Cafe" 
-   2.3:  Projektgruppe „Nachhaltige Mobilität“ 
-   2.4:  Projektgruppe "Regenwald" 
-   2.5:  Projektgruppe "Essen retten" 
-   2.6:  Projektgruppe "Kippen sammeln" 

 

 
 

3 TOP 3: Aktion „World clean up day“ 
-   3.1:  Sachstand 
-   3.2:  weiteres Vorgehen 

 

 
 

4 Nachbesetzung Team AGENDA 21  
 

 

5 Berichte, Anträge und Anfragen  
 

 

5.1 - Verschiedenes  
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Teilnehmerverzeichnis 
 
Stimmberechtigte Teilnehmer: 
 
(Anwesenheitsliste entfernt) 
 
 
Nichtstimmberechtigte Teilnehmer: 
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öffentlich 
 
STADT UNTERSCHLEISSHEIM Beschluss 
 TA vom 08.02.2023 
  
 
 
  TOP: 1 
Amt: Bauleitplanung, Bauverwaltung, Umwelt Vorlagen-Nr.: 17255-2023 
Az. P50.2H Datum: 30.01.2023 
 
Beratungsfolge: 
 
Gremium Datum Status  
Team AGENDA 21 08.02.2023 öffentlich  
 
Betreff: 
 
TOP 1: Bericht des Sprechers 
 
 
 
1.1 Tagesordnung  
Die Einladung wurde fristgerecht zugeleitet.  
Sie wurde um TOP 4 „Nachbesetzung Team AGENDA 21“ ergänzt.  
Sonst gab es keine Änderungswünsche zur Tagesordnung.  
Damit ist die Tagesordnung mit dem ergänzten TOP 4 genehmigt. 
 
1.2: Entschuldigungen  
Entschuldigt waren Herr Radtke, Frau Schmidt, Herr Meyer, Herr Wallner und seine Vertretung Dr. 
Birte Bode.  
 
1.3: Beschlussfähigkeit  
Da mehr als die Hälfte der Mitglieder anwesend ist, ist die Beschlussfähigkeit hergestellt.  
 
1.4: Protokoll  
Änderungswünsche zum Protokoll vom 19.10.2022 gab es nicht.  
Das Protokoll der Sitzung vom 19.10.2022 ist somit genehmigt.  
 
1.5: Neuer Sitzungstermin Oktober 
Die ursprünglich für November 2023 vorgesehene Sitzung wurde auf Mittwoch, den 04.10.2023, 
19:00 Uhr, verlegt. 
 
1.6: Vernetzungstreffen der Beiratsvorsitzenden  
Im März findet ein Treffen der Vorsitzenden der Beiräte statt, um Erfahrungen auszutauschen und 
gemeinsame Projekte abzustimmen. Über die Ergebnisse wird in der nächsten Sitzung berichtet. 
 
 
Zur Kenntnis genommen 
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STADT UNTERSCHLEISSHEIM Beschluss 
 TA vom 08.02.2023 
  
 
 
  TOP: 2 
Amt: Bauleitplanung, Bauverwaltung, Umwelt Vorlagen-Nr.: 17256-2023 
Az. P50.2H Datum: 30.01.2023 
 
Beratungsfolge: 
 
Gremium Datum Status  
Team AGENDA 21 08.02.2023 öffentlich  
 
Betreff: 
 
TOP 2: Berichte aus den Projektgruppen 
-   2.1:  Projektgruppe "Bücherschrank" 
-   2.2:  Projektgruppe "Repair Cafe" 
-   2.3:  Projektgruppe „Nachhaltige Mobilität“ 
-   2.4:  Projektgruppe "Regenwald" 
-   2.5:  Projektgruppe "Essen retten" 
-   2.6:  Projektgruppe "Kippen sammeln" 
 
 
 

2.1: Projektgruppe "Bücherschrank"  
In Zusammenarbeit mit der AGENDA 21 Oberschleißheim konnte der Bücherschrank am Bahnhof 
Lohhof um zwei Türöffnungsbegrenzer mit Federung ergänzt werden, um die Scharniere zu schüt-
zen. 
Der geplante „Bücherschrank am Rathausplatz“ wurde Ende Januar von Mitarbeitern der Stadt-
verwaltung besichtigt und vermessen, damit das Fundament in Auftrag gegeben werden kann. 
Wenn die Fertigstellung absehbar ist, soll mit einer Pressemitteilung darauf aufmerksam gemacht 
und um Bücherschrankpaten geworben werden. 
Ein weiterer Bücherschrank – gezielt mit Kinderbüchern – soll am Familienzentrum aufgestellt 
werden. Ein Standort ist schon gefunden und anscheinend auch mit der Verwaltung abgestimmt. 
Klaus Linberg verweist auf einen Bücherschrank in Form einer Telefonzelle. Martin Birzl weist auf 
die hohen Kosten hin.  
 

2.2: Projektgruppe "Repair Café"  
In der Corona-Zeit schrumpfte Helferteam auf nur noch 3 bis 5 Personen, jetzt zählt es wieder zwi-
schen 7 bis 10 Helfenden. Im Schnitt werden bei einem Reparaturtermin etwa 15 Anfragen abge-
arbeitet, im November waren es 25 Reparaturen. Während bei CD-Spielern oder bei Lampen die 
Erfolgsquote ziemlich hoch ist, sind Tintenstrahldrucker durch defekte Druckköpfe oder Hauptplati-
nen meist nicht mehr zu reparieren. 
Viel Anklang fand die Aktion, Kerzenreste zu sammeln und sie von der Stiftung Pfennigparade zu 
neuen Kerzen verarbeiten zu lassen.  
 

2.3: Projektgruppe "Nachhaltige Mobilität" 
Robert Burschik berichtet über Folgendes:  
Die Stadt Unterschleißheim ist der Initiative des Deutschen Städtetages „Tempo 30 als Regelge-
schwindigkeit in Städten“ beigetreten.  
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An die Stadträte gewandt, bittet er um frühzeitige Einbindung des Mobilitätsbeauftragten bei Stra-
ßenbaumaßnahmen. Als Beispiele führt er die Bushaltestelle in der Feldstraße an.  
Das neue digitale Fahrgastinformationssystem wird positiv bewertet und ist auch nachts gut lesbar.  
Der Bebauungsplan Nr. 161 für die Montessori-Schule am Münchner Ring hat seiner Ansicht nach 
das Problem, dass die Zuwegung für Kfz über den Rad- und Fußweg erfolgt.  
Erwähnt wurde auch die neue Isarquerung in Garching beim Forschungszentrum, die an den Rad-
schnellweg anschließen soll. Dies wird eine bessere Verbindung von Unterschleißheim nach Gar-
ching bzw. Erding schaffen. Derzeit ist das erste Baulos für den Streckenabschnitt vom Kreu-
zungspunkt B13/B471 bis Hochbrück vergeben.  
Das Beschilderungskonzept des Landkreises ist in Arbeit und hat das Ziel, den Radverkehr attrak-
tiver zu machen.  
Es ist geplant, eine ADFC-Ortsgruppe Unterschleißheim zu bilden. Diese könnte dann Veranstal-
tungen durchführen.  
Das Stadtradeln 2023 wird in der Zeit vom 25.06. – 15.07.2023 stattfinden.  
Franz Wilhelm regt an, mehr Hinweise zur S-Bahn anzubringen.  
Robert Burschik informiert, dass die zukünftigen Schilder das Symbol der S-Bahn oder U-Bahn 
enthalten werden und an bestimmten Knotenpunkten wie Leihradstationen zu finden sein werden.  
Brigitte Weinzierl weist darauf hin, dass das Konzept des Landkreises sukzessive umgesetzt wird.  
Tammo Winzer kritisiert, dass die Buslinien 202 und 219 relativ zeitgleich in Garching abfahren 
und deshalb stärker zeitversetzt geführt werden sollen.  
Brigitte Weinzierl und Robert Burschik entgegnen, dass dies kaum möglich ist, da die Abfahrtszei-
ten an S-Bahn und U-Bahn gekoppelt sind und auf viel befahrenen Strecken fahren, auf denen 
Verspätungen nicht zu vermeiden sind.  
Bezüglich der Auslastungszahlen der Linie 202 erwähnt Brigitte Weinzierl den 4-jährigen Probe-
zeitraum, Robert Burschik gibt die Umgewöhnungszeit der Benutzer zu bedenken.  
 

2.4: Projektgruppe "Regenwald" 
Die Verwaltung bestellte für die Ehrung zum Stadtradeln Regenwald-Schokolade, die mit einem 
speziellen Aufkleber gestaltet wurden.  
Der Verkauf auf dem Christkindlmarkt 2022 war erfolgreich. Im Gegensatz zu früheren Jahren, wo 
viele nur probieren wollten, wurde diesmal vor allem gekauft. Von der letzten Lieferung wurden 
noch Kakaobohnen zurückbehalten und der Hersteller hatte schon frühzeitig auf erneuerbare 
Energien umgestellt, weshalb die Preise nur geringfügig erhöht werden mussten.  
Martin Birzl wird mit dem Unverpacktladen in Unterschleißheim Kontakt aufnehmen.  
 

2.5: „Essen retten“ 
Klaus Linberg berichtet, dass der Sima-Supermarkt (Orionstraße 6) als neuer Teilnehmer bei „to 
good to go“ registriert ist.  
 

2.6: Projektgruppe „Kippen sammeln“ 
Inzwischen konnten in Unterschleißheim 23 Dosen an Gartenzäunen und Holzpfählen angebracht 
werden. Für verschiedene Standorte laufen noch Anfragen (Lidlparkplatz, Wohnblock nähe Lohhof 
S-Bahn, Familienzentrum, Allguth-Tankstelle, HPZ im Geflügelhof). 
Dosen sind noch vorrätig, für neue Anfragen können weitere produziert werden.  
Aufgrund einer Spende von Illy-Kaffeedosen sind die Dosen für die Paten auch etwas leichter 
handhabbar geworden, da der Deckel leicht aufgedreht werden kann.  
Nachteil dieser Dosen ist, dass Wasser eindringen kann und die Kippen dann im Restmüll entsorgt 
werden müssen. Es wird versucht, das Problem mit kleinen Löchern im Deckel zu lösen.  
Die Dosen werden regelmäßig überprüft und geleert. Trockene und saubere Kippen werden einge-
sammelt und bei Martin Birzl gelagert. In einigen Dosen werden geringe Geldbeträge gefunden, 
die für Aufwendungen des Projektes verwendet werden.  
Neben kleinen Sammeleimern konnte inzwischen auch eine große Tonne für den Weitertransport 
zur Endverwertung angeschafft werden.  
Die Taschenaschenbecher wurden auch am Christkindlmarkt angeboten und gut angenommen.  
 
 

Zur Kenntnis genommen 
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öffentlich 
 
STADT UNTERSCHLEISSHEIM Beschluss 
 TA vom 08.02.2023 
  
 
 
  TOP: 3 
Amt: Bauleitplanung, Bauverwaltung, Umwelt Vorlagen-Nr.: 17257-2023 
Az. P50.2H Datum: 30.01.2023 
 
Beratungsfolge: 
 
Gremium Datum Status  
Team AGENDA 21 08.02.2023 öffentlich  
 
Betreff: 
 
TOP 3: Aktion „World clean up day“ 
-   3.1:  Sachstand 
-   3.2:  weiteres Vorgehen 
 
 
 
3.1:  Sachstand 
In der letzten Sitzung wurde die Bildung eines Organisationsteams beschlossen, das in der heuti-
gen Sitzung vorgestellt werden sollte. Herr Radtke, Herr Göbel, Frau Schmidt und Frau Gierl hat-
ten ihr Interesse an einer Mitarbeit im Organisationsteam kundgetan, sind aber in der heutigen 
Sitzung nicht anwesend. Herr Göbel hat mitgeteilt, dass er die Organisation des World Clean up 
Day abgibt.  
 
3.2 weiteres Vorgehen  
Nachdem heute weder ein Mitglied des Organisationsteams da ist, noch ein Konzept vorliegt, soll 
das Thema auf die nächste Sitzung verschoben werden.  
 
 
Zur Kenntnis genommen 
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STADT UNTERSCHLEISSHEIM Beschluss 
 TA vom 08.02.2023 
  
 
 
  TOP: 4 
Amt: Bauleitplanung, Bauverwaltung, Umwelt Vorlagen-Nr.: 17296-2023 
Az. K111C Datum: 10.02.2023 
 
Beratungsfolge: 
 
Gremium Datum Status  
Team AGENDA 21 08.02.2023 öffentlich  
 
Betreff: 
 
Nachbesetzung Team AGENDA 21 
 
 
 
Helmut Göbel hat dem Vorsitzenden mitgeteilt, dass er sich mit sofortiger Wirkung aus dem Team 
AGENDA 21 zurückzieht. Daher wird eine Nachbesetzung notwendig.  
Der Vorsitzende und die Mitglieder des Team AGENDA 21 danken ihm für sein Engagement in 
den vergangenen Jahren, vor allem auch für die Organisation des World Clean up Day 2021 und 
2022. Es wäre begrüßenswert, wenn Helmut Göbel die Homepage weiterhin pflegen würde, even-
tuell mit Unterstützung durch einen zweiten Webmaster. Seine grundsätzliche Bereitschaft dazu 
hat er signalisiert.  
Als neues Mitglied im Team AGENDA 21 wird Lena Girl vorgeschlagen. Sie leitet bereits die Pro-
jektgruppe „Kippen sammeln“ und hat dem Vorsitzenden gegenüber ihre Bereitschaft dazu erklärt.  
 
Bernd Knatz verweist auf die Vorschlagliste, die dem Stadtrat zu Beginn der Wahlperiode vorlag. 
Da jedoch die Meldung des Team AGENDA 21 der Verwaltung bis 28.02.23 vorliegen muss, wur-
de folgender Beschluss gefasst:    
 
Das Team AGENDA 21 empfiehlt dem Stadtrat Frau Lena Girl als neues Mitglied ins Team 
AGENDA 21 zu berufen.  
Einstimmig 
 
 
Zur Kenntnis genommen 
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STADT UNTERSCHLEISSHEIM Beschluss 
 TA vom 08.02.2023 
  
 
 
  TOP: 5.1 
Amt: Bauleitplanung, Bauverwaltung, Umwelt Vorlagen-Nr.: 17297-2023 
Az. K111C Datum: 10.02.2023 
 
Beratungsfolge: 
 
Gremium Datum Status  
Team AGENDA 21 08.02.2023 öffentlich  
 
Betreff: 
Berichte, Anträge und Anfragen 
- Verschiedenes 
 
 
 
Martin Birzl verweist auf die geplante Besichtigung der Abfallanlage in Schwaig. Franz Wilhelm 
wird sich erkundigen, ob Führungen möglich sind.  
 
Tammo Winzer bringt das Thema „Handy-Recycling“ in die Diskussion.  
 
Der Vorschlag wird aufgegriffen. Im Repair Café sollen Handys gesammelt und diese fachgerecht 
entsorgt werden.  
 
Klaus Linberg verweist auf „Fairphone“ als Entsorger (https://www.fairphone.com/de/), Petra Halbig 
erwähnt die Handysammelaktion der Mission Eine Welt (https://mission-
einewelt.de/kampagnen/handyaktion-bayern/) 
 
 
Zur Kenntnis genommen 
 
 
 
Nachdem keine weiteren Tagesordnungspunkte vorlagen, schloss der Vorsitzende die Sitzung des 
Team Agenda 21 um 20:40 Uhr. 
 
 
 
 
 
Martin Birzl       Petra Halbig 
Sprecher       Schriftführerin 
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